

négociations commerciales multilatérales dans les capitales, à Genève et au sein du groupe de Cairns des exportateurs agricoles loyaux en est un excellent exemple. Par ailleurs, une délégation représentant le Canada aux NCM a effectué cette semaine une autre tournée des capitales de l'ASEAN, et nous comptons bien maintenir avec vous de tels liens privilégiés.

Sur le plan politique, nous continuerons à appuyer sans réserve la position de l'ASEAN en ce qui concerne l'occupation vietnamienne du Cambodge. Nous nous sommes à nouveau engagés cette année à aider les éléments non communistes du gouvernement de coalition du Kampuchea démocratique.

J'ai annoncé en juin dernier à Manille un certain nombre d'initiatives permettant au Canada de donner suite aux priorités de l'ASEAN dans les domaines du commerce, du développement des ressources humaines et de l'expansion industrielle.

La plupart de ces promesses sont devenues réalités aujourd'hui. En effet, un fonds de 750 000 \$CAN, constitué pour développer les ressources humaines de l'ASEAN, servira à financer des voyages d'études et des programmes de formation au Canada destinés principalement aux fonctionnaires. En outre, nous avons créé un fonds de bourses d'études destiné à l'ASEAN, et nous l'avons doté de crédits suffisants pour assurer le financement des études et de la formation d'une trentaine de stagiaires dans des établissements universitaires canadiens. Au total, le financement annuel de ces programmes se chiffre à plus de 1,3 million \$ et pourra être augmenté suivant l'intérêt que l'ASEAN manifesterà à cet égard.

Je souhaite également annoncer aujourd'hui que le Canada appuie la deuxième phase des projets de conservation du poisson et des grains. J'ai par ailleurs eu aujourd'hui le plaisir de signer le protocole relatif à la deuxième phase du projet du Centre de semences d'arbres forestiers. Les ministres savent certainement que le Canada s'intéresse particulièrement aux programmes favorisant la participation des femmes au développement; c'est pourquoi notre pays accordera toujours la priorité à des programmes auxquels peut participer la main-d'oeuvre féminine.

Monsieur le président, le Canada se propose de créer dans cette région un centre Canada-ASEAN qui ouvrira ses portes en 1988, comme manifestation concrète de notre intérêt vis-à-vis du Sud-Est asiatique et des liens durables que nous y entretenons. Ce centre apportera également le soutien nécessaire à nos missions diplomatiques qui oeuvrent dans la région au développement de tous les pays de l'ASEAN. Il sera plus précisément chargé de la gestion des